
tenido la suerte de contar con
músicos muy destacados”, se-
ñala José Seves, sobre una se-
rie de nombres que han pasa-
do por el conjunto y que ahora
aceptaron la propuesta de vol-
ver a tocar con ellos en este
concierto: se trata de Jorge
Ball, Pedro Villagra, Cristóbal
Berrú y Cristián Mancilla. 

“A Jorge lo conocimos en
Italia cuando estudiaba luthe-
ría en Cremona. Ya era flautis-
ta y, como venezolano, tenía
una cultura profunda sobre la
música llanera. Es multiins-
trumentista, él participó en un
período muy interesante
nuestro, de comienzos de los
80, en situaciones más orques-
tadas, y a Pedro lo conocimos
por Santiago del Nuevo Extre-
mo y por sus cualidades en los
instrumentos de viento”, rela-
ta Seves.

También está Cristián Man-
cilla, figura más habitual en las
actuaciones de la agrupación,
y Cristóbal Berrú, que llega
con un apellido demasiado fa-
miliar para el conjunto. “Él

nos trae el recuerdo de una
persona muy importante para
el grupo, que es Max Berrú;
para mí fue una experiencia
muy bella compartir cantos
con él, con voces que se fun-
dían muy bien, en términos de
volumen, color, etcétera. Max
ya nos dejó, pero también nos
entregó, como regalo, a su hijo
Cristóbal, que es realmente
impresionante escucharlo. Él
toca instrumentos de viento y
canta como si fuera la voz de
Max”, destaca Seves. 

Los músicos han revisitado
temas de su disco “Travesura”
—cuya carátula hizo Federica
Matta, hija de Roberto Mat-
ta—, con la intención de recor-
dar ese período. “Es importan-
te para nosotros recuperar, da-
do el vastísimo repertorio que
hay, las diferentes etapas que
hemos vivido. Este en particu-
lar tenía esta característica de
que se refería a un público in-
fantil”, dice Seves, una bús-
queda que se ampliará mucho
más en su cancionero, pensan-
do en el show del Caupolicán. 

Horacio Salinas cuenta que
cada vez que se dispone a pre-
parar un nuevo espectáculo
con Inti-Illimani Histórico
aparecen algunas preocupa-
ciones “no musicales”, remar-
ca, “porque esas cosas (las mu-
sicales) las resolvemos, es lo
que sabemos hacer”, señala
sobre una búsqueda artística
que siempre muestra una pro-
puesta distinta a lo que ya han
presentado antes, revisando
entre su enorme repertorio un
cancionero que entregue otra
perspectiva del conjunto. 

“Para darles sentido a los
shows”, dice, aunque, al final,
las expectativas de la gente, re-
flexiona, casi siempre van por
otro carril. 

“Hemos descubierto que el
público es tremendamente
conservador, siempre nos pi-
de las mismas canciones”,
apunta Salinas sobre un ejerci-
cio en el que siguen siendo
complacientes en los concier-
tos, tocando una serie de im-
perdibles del grupo, aunque
en equilibrio con sus propios
intereses de revisitar otros te-
mas menos habituales en sus
presentaciones.

Un objetivo que
ahora tomará una
nueva fuerza para
su próxima presen-
tación del 26 de di-
ciembre en el Tea-
tro Caupolicán,
una fecha que ya
trabajan de ma-
nera especial con la
invitación de cuatro
músicos con historia
en el conjunto
y que les per-
mitirá expan-
dir sus opciones musica-
les. “Relacionado con esta
búsqueda, sin duda hemos

Inti-Illimani Histórico alista
un especial reencuentro 

JOSÉ VÁSQUEZ

El conjunto tendrá el 26 de diciembre en el Caupolicán la
vuelta como invitados de cuatro viejos conocidos: Jorge Ball,
Pedro Villagra, Cristóbal Berrú y Cristián Mancilla.

Inti-Illimani Histórico suma invitados para
sorprender al público e interpretar un

repertorio menos habitual.
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año pasado. Aunque argumentó
que fue para pasar más tiempo con
su familia, sitios como Forbes nota-
ron que las demanda de tickets había
estado baja.

Si bien tanto en el caso de Lopez
como el de Perry sus tours vinieron
luego de álbumes que no resultaron
exitosos, parece haber cierto con-
senso en la industria de que el auge
de espectáculos en vivo pospande-
mia ha dado paso a números más en
línea con lo que ocurría antes de
2020. Entre las razones también ci-
tan el alza en los precios de las en-
tradas, en un contexto de contrac-
ción económica, y una cierta fatiga

de conciertos, ya que la expansión
de la industria musical ha hecho es-
te tipo de giras más seguidas y, por
lo tanto, menos anticipadas.

¿Y qué pasa en Chile?

Según Jorge Ramírez, gerente ge-
neral de la Asociación Gremial de
Empresas Productoras de Entrete-
nimiento y Cultura (Agepec), “la si-
tuación en Chile no es muy distinta
a la de Estados Unidos”. Añade que
por supuesto que hay figuras icóni-
cas o artistas que están en su minu-
to, “pero también una enorme can-
tidad de espectáculos que no llegan

a su objetivo en Chile. De acuerdo a
los números, más del 70% de los es-
pectáculos no llenan la sala, mu-
chos trabajan al 50 o 60%”.

Ramírez afirma que en el mundo
“ha habido un espiral de crecimien-
to en los costos de realización de los
espectáculos”, y en el caso de Chile
hay particularidades que influyen
como el alza del dólar. “Los recintos
se han encarecido brutalmente. Por
ejemplo, los estadios para hacer
eventos masivos, ya no solo piden
un arriendo, sino un porcentaje de
la recaudación, que puede ser en
torno al 7 o al 8%. A eso le tienes
que sumar derechos autorales, vi-
sas de trabajo y una cantidad de in-
sumos que hacen el 80% o el 85% de
un concierto. Los gastos de produc-
ción se llevan a los precios, y enton-
ces hemos visto un alza en los bole-
tos a nivel mundial”, explica.

Para Ramírez, la industria de la
música en vivo es “muy vanidosa”,
y no se habla de derrotas, por eso no
suele salir a la luz si un concierto no
se vende bien. Pero, complementa,
“se está volviendo evidente que es-
te espiral de gasto hace que la gente
no pueda pagar el precio de los bo-
letos y estamos empezando a ver
cancelaciones. Estamos empezando
a ver giras que no terminan y ya es-
tá haciendo difícil meterlo debajo
de la alfombra”.

El productor cree que este fenó-
meno es cíclico, pero es un “sínto-
ma mundial”. “Ya no cualquier ar-
tista logra convocar. La gente va a
ver espectáculos específicos, no
sale a un concierto como parte de
un panorama, y eso es preocupan-
te porque tendría que haber un
ecosistema multicultural y a partir
del encarecimiento, eso no está
ocurriendo. Los resultados de al-
gunas giras no son los esperados
porque la propuesta tiene que ser
muy seductora para que quieras
desembolsar lo que implica ir a un
concierto”, señala.

Además de las entradas, en otros
países influyen los costos anexos
que surgen al ir a un concierto, co-
mo son los consumos de bebidas y
comidas en los lugares de los shows
y los estacionamientos.

A principios de 2023, cuando
comenzó la venta de entradas
para el “Renaissance World

Tour”, de Beyoncé, fue un caos. Los
sitios web de ventas de tickets para
los conciertos colapsaron, en varias
ciudades se vendieron en cosa de
minutos y, según Ticketmaster, la
demanda excedió la oferta en 800%
en varias ciudades de Norteaméri-
ca, incluyendo Toronto, Atlanta y
Chicago. La gira llegó a convertirse
en la más taquillera para una can-
tante femenina ese año, y en la más
importante de la historia para un
artista afrodescendiente.

Con esos antecedentes, las expec-
tativas de la nueva gira mundial de
la intérprete, “Cowboy Carter”,
eran altas cuando comenzó la venta
de boletos el pasado 14 de febrero.
Si bien los conciertos se han vendi-
do —Beyoncé es, después de todo,
una de las artistas más exitosas de la
actualidad—, ha estado lejos de ser
el fenómeno de hace dos años. To-
davía quedan tickets disponibles a
casi tres meses de que se lanzaran y
los fans han estado compartiendo
videos en redes sociales que mues-
tran los recintos a media capacidad
(la gira comenzó oficialmente a fi-
nes de abril). Sus seguidores, ade-
más, han expresado molestia por-
que hoy las entradas se están ven-
diendo hasta en US$ 50, precio más
rebajado que la preventa, que atrajo
a sus más fanáticos, y que llegó a
costar más de US$ 850 por entrada.

Según estimación de Billboard, la
gira será finalmente exitosa para
Beyoncé, pero lo que está pasando
con ella es algo que se ha repetido
con varios otros artistas en el último
año. A fines de enero, Katy Perry
lanzó la venta de entradas de su gira
The Lifetime Tour, y un mes des-
pués todavía había un 70% disponi-
ble en Estados Unidos. También co-
menzó lenta la venta de Kelly Clar-
kson para su residencia en Las Ve-
gas. Jennifer Lopez, Kendrick
Lamar, Drake, Justin Timberlake,
por mencionar algunos, han visto
más lentas sus ventas; Lopez inclu-
so terminó cancelando su gira el

Músicos están vendiendo 
menos entradas para sus conciertos

ROMINA RAGLIANTI

Las nuevas giras de Beyoncé y Katy Perry no han tenido los resultados de otras épocas, y se
suman a otros cantantes que experimentan un fenómeno similar. Expertos apuntan a un

encarecimiento de los boletos como la principal razón.

La nueva gira de
Beyoncé, “Cowboy
Carter”, está lejos
de los números de
su taquillero tour
de 2023.

K
E

V
IN

 M
A

Z
U

R

C 14 DOMINGO 11 DE MAYO DE 2025ESPECTÁCULOSespectaculos@mercurio.cl

den en que el coleccionismo en
ningún caso es una acumulación
de objetos. Más bien tiene que
ver con conservar el patrimonio,
los recuerdos y, a veces, los lo-
gros. Existe una colección emo-
cional con los objetos y, por lo
mismo, al hablar con los entre-
vistados vamos descubriendo
también algo de sus vidas”, sos-
tiene Rudophy. 

A su juicio, el coleccionismo
es una recopilación de historias.
“Es bonito, por ejemplo, cuando
a las ferias van hombres adultos
con sus nietos y les dicen: ‘Mira,
este juguete tenía yo cuando ni-
ño’ o ‘estos boletos de micro

existían antes’”, plantea
Rudolphy también habla de

su propia afición. “Todo esto es
un poco azaroso, no es que uno
diga: ‘A partir de hoy voy a co-
leccionar sopletes’. No, sencilla-
mente se da. A mí alguien me re-
galó el primero, no recuerdo
bien quién, y después yo encon-
tré otro en una feria. De repente,
esto empezó a agarrar un vuelo
que no imaginé”. 

Hoy, admite que su afición es
parte importante de sus activi-
dades, que suele ir a las ferias de
las pulgas a buscar más sopletes,
incluso cuando está de vacacio-
nes, y añade que entre visita y vi-
sita a estos lugares empezó una
colección de planchas antiguas. 

Teleserie, teatro y radio

Rudophy dice que no se cierra
a participar en futuros proyectos
como animador, pero aclara que
lo suyo sigue siendo la actua-
ción. “Me acomoda poder estar
en diferentes cosas sin dejar de
lado el oficio central de uno que
es actuar”, puntualiza. 

Sobre su regreso a las telese-
ries de Mega, donde su última
producción fue “Juegos de po-
der” (2019), detalla: “Estuve dos,
tres años alejado de las telese-
ries, pero pensé que ya era sufi-
ciente. Y justo me plantearon es-
te proyecto que me pareció
atractivo y me tiene contento”.

Esta nueva teleserie la prota-
gonizará junto a Paola Volpato y
Carolina Arregui.

Además, sigue en teatro con
funciones en regiones de la obra
“El guionista del Presidente”; y
está todas las mañanas en Radio
Imagina con el programa “Aire
nuevo” (09:30 horas).

Cuenta que está escribiendo y
trabajando en un cortometraje.
“Se llama ‘La peluquería’ y trata
el tema de no querer envejecer,
del miedo terrible que existe al
paso del tiempo”, dice.

Cuatro años estuvo Álvaro
Rudolphy alejado de la televi-
sión. Luego de grabar la teleserie
“Secretos de familia” (Canal 13)
se concentró principalmente en
proyectos de teatro y cine. Pero
este año decidió volver a la pan-
talla abierta y esta vez por parti-
da doble, ya que a su anunciada
participación en la próxima tele-
serie vespertina de Mega, suma-
rá su debut como conductor del
programa de la franja cultural de
Canal 13 “El coleccionista”, cuyo
estreno será en junio. 

El actor explica que decidió
arriesgarse en esta nueva faceta
porque no se trata de un proyec-
to cualquiera. En “El coleccio-
nista” tuvo que entrevistar e in-
dagar en la historia de hombres
y mujeres cuya pasión es colec-
cionar algún tipo de objetos.
Una actividad que le toca direc-
tamente, ya que él también per-
tenece a ese mundo y hoy cuenta
con nada menos que 360 sople-
tes. “Básicamente llego a este
programa a raíz de que soy un
coleccionista también”, señala. 

“Conversamos con estas per-
sonas de por qué se dedican al
coleccionismo. La idea es saber
por qué llegaron a ser coleccio-
nistas, cómo empezaron sus co-
lecciones y qué los vincula a
otros coleccionistas”, agrega.

Entre los entrevistados hay
personas conocidas y anónimas.
Figuran, por ejemplo, el locutor
Cristián “Chico” Pérez, quien
tiene una colección de vinilos; el
exsenador Guido Girardi, quien
recolecta imágenes sacras; el fo-
tógrafo y panelista Jordi Catell,
quien tiene más de 120 autos a
escala, y el comediante Gigi
Martin, quien junta juguetes y
figuras. También hay una colec-
cionista de Barbies, otro de obje-
tos del Mundial de 1962 y uno
con aviones en miniatura.

“Todas estas personas coinci-

Álvaro Rudolphy debuta
en la animación 

PATRICIA CERDA F. 

Estará a cargo de “El coleccionista”, que comenzará el próximo
mes en Canal 13. Además, el actor regresará a las teleseries. 

El actor está muy entusiasmado
con el programa, ya que él también
es coleccionista y, actualmente,
cuenta con 360 sopletes. 
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Michael Pitt es acusado de
agresión y violencia sexual
El actor estadounidense de 44 años enfrenta
varios cargos de agresión sexual y violencia
doméstica contra su expareja, hechos que
habrían ocurrido entre 2020 y 2021, en
Nueva York. Fue detenido la semana pasada
y dejado en libertad tras pagar una fianza de
US$ 15 mil. Pitt, quien es conocido por los
filmes “Los soñadores” y “Funny games” y las
series “Dawson’s Creek” y “Boardwalk empi-
re”, deberá comparecer ante un tribunal de
Brooklyn el 17 de junio para el inicio del
proceso. Sus abogados calificaron la situa-
ción como “una reclamación infundada”.

Paloma Mami lanza nueva canción
Tras su regreso con el tema “Mi KAMA”, la
cantante lanzó “HAKiA”, sencillo ya disponi-
ble en las plataformas. Este estreno se da de
forma simultánea con el video musical.
“HAKiA” es un reguetón que apunta a la
confianza y el empoderamiento, y formará
parte de su segundo álbum de estudio.

Exposición sobre Mickey Mouse
“Mickey, todo empezó con un ratón” es el
nombre de la muestra de Disney, con más de
20 obras inspiradas en la icónica figura, que
se exhibe de 11:00 a 20:00 horas, en el
Centro X, en el Mallplaza Los Dominicos.
Esta exposición ya estuvo en EE.UU., China,
Taiwán y Argentina. Entradas en Ticketplus. 
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Teresita Reyes reaparece
en las redes tras su
diagnóstico de cáncer
Luego de haber sido diagnostica-
da de cáncer mandibular y de un
tumor en el estómago, y some-
terse a una intervención quirúr-
gica, la actriz compartió ayer un
mensaje desde la clínica en su
cuenta de Instagram. En este
entregó detalles sobre su estado
de salud. “Hola, mis amores,
solamente para decirles que les
agradezco todo el cariño y todo
el apoyo. Vamos saliendo paso a
paso”, escribió junto a una ima-
gen que mostraba sus manos
enlazadas. La publicación se
llenó de mensajes de apoyo de
sus admiradores y colegas, entre
ellos Francisco Melo, Daniel
Alcaíno, Daniela Ramírez y Da-
yana Amigo, como también de la
periodista Soledad Onetto y del
cantante Luis Jara.
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